
责任编辑∶姜 燕 视觉设计∶董春洁

新民网：www.xinmin.cn 24小时读者热线：962555 投稿：xmjdb@wxjt.com.cn 读者来信：dzlx@wxjt.com.cnA162014年2月9日 星期日

专访 / 视界

于莺：“急诊科女超人”变身当老板
今年春节，于莺在丈夫老家河津、自己故乡上海

和常住地北京三城奔波。虽然舟车劳顿，但相比去年
在医院急诊科“应接不暇”，现在的自由堪称奢侈。

离开公立医院，筹划私人诊所，还在网上开起淘宝
店……40岁的“急诊科女超人”于莺，通过微博成为公
众人物，眼下正探索一条走出体制后的自主创业之路。

当起淘宝店主引来粉丝惊呼
! ! ! ! !“作为一名急诊第一线的主治大夫，上班能
战斗，下班能吐槽，镇得住医闹，扛得起领导，特
别能逗贫，特别敢说话，你敢问她就敢答。”
“作为一名电商卖家，真实直接地让每一

位顾客了解他看到的每一个产品，不夸张，不
虚假。每一位顾客都是老师，做到服务第一、品
质第一。”
在淘宝“急诊科女超人的店”，于莺这样自我

描述。曾经的北京协和医院急诊科主治医师，
拥有逾 !"#万粉丝的微博红人，现在的职业身份
却是淘宝卖家，让很多人大跌眼镜。
“你是一个有技术的博士，是一名有理想的

医生，应该依靠医学普救众生，怎么可以开淘宝
店呢？”于莺坦言，淘宝网店开张后，惊讶、质疑扑
面而来，惋惜、嘲讽、谩骂声不绝于耳，但她的回
应很简单：“不偷不抢，挣钱没错。”
何况，更多的是支持和追捧的人。店铺上线

后，火爆程度超乎于莺想象，准备一月有余的库
存，在开张当天即被一抢而空。

于莺的店定位“母婴健康”，但商品却与医
学领域无关，不仅有奶粉和纸尿裤，还有口红、
睫毛膏、按摩瘦脸器，甚至“白色恋人”巧克力
夹心饼干。其中，销量最高的是日本进口的 $%&

防尘口罩，'#天售出 &%%件。

打开评价详情，不时出现“冲着女超人来的”
“比其他店贵，但相信超人”“还没用过，看超人的
面子，给好评”等留言。对此，于莺表现出一贯的
犀利：“微博信誉可以作为顾客导流，但涉及到花
钱，一定要看是否实用。别说因为喜欢我，一个大
男生去买两包纸尿裤，干嘛呀！”

无论如何，淘宝网店缓解了于莺辞职后“坐
吃山空”的紧迫感。“我不喜欢微博广告这种营生
方式，但必须得有个稳定的收入来源。”她透露，
店铺 (!月的销售总额约 )#万元人民币。刨去商
品成本和客服工资，所得远高于她在协和医院
急诊科时的薪水。

一个眼神让她提前辞职
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! ! ! !不过，去年 "月辞职时，开淘宝店显然不在于
莺的计划之内。关于离开的原因，她也被问了太多
次。(%%'年考取协和医科大学，.年求学、*!年从
业，怎么舍得放下协和医院这个“金饭碗”？
这场看似突然的告别，其实已酝酿大半年。

于莺原本打算 %月递交的辞呈，被“一个眼神”提
前。那天，一名从外地赶到协和医院求诊的患者，
因为病房满员无法入住，选择混进急诊科躺在楼
道内，哀求着不要把他赶走：“我真的走不动了，
我可以去哪里？”
“你走吧！”“走不动！”医生护士、病人家属在

分诊台对峙。于莺拿起患者的病历，发现病情远
比表象严重，她想先与家属沟通。但是，这时候他
们哪里听得进于莺的分析，断定医院不愿治，只
是哄他们走。“患者是 '#岁的年轻人，他的老父
亲马上就急红眼了，眼里的愤怒和绝望，我一辈
子都忘不了。”
这种矛盾每天都在上演。在于莺看来，“超级

大医院”背景下，到北上广就医的病人越来越多，
住院越来越难，很多病人被“困”在急诊科，这里
俨然是冲突的交锋地带。“也许某一天，不是因为我
的态度，不是因为我的医术，病人就会跟我拼命。”

“航母式的医联体最终会让专注于临床的一
线大夫尤其是急诊科医生成为炮灰；不和科研考
核大夫的评判体系玩了，我玩不过。”微博上，于
莺列出的辞职理由，引来网友“点赞”“致敬”“力
挺”不断，甚至有医生留言：“于莺都辞职了，我们
还在坚持什么？”
于莺自己反倒很平静。在协和医院这些年，

她看过很多人来来往往，在所难免的伤感，也已
化为调侃：“协和医院好歹应该给离开的员工准
备份纪念品，哪怕一个小小的院徽，离婚还有离
婚证呢。”
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追求自由执业医生的梦想
! ! ! !于莺的辞职，有人赞她是“斗士”，也有人说
是“逃兵”，而她坦言自己只是“追梦者”———追求
“自由执业”之梦想。

离开传统医疗体制后，许多民营医院向她抛
来橄榄枝。联系、参观、商洽，两个月里她几乎把
北京的私立医院、私人诊所跑了个遍，最终却没
有选择任何一家。“我真的要变成‘高端大气上档
次’的私立医疗大夫了吗？”于莺追问自己。
没错，像从公立医院辞职的很多同行一样，

加盟其中一家，每周只要恪守 /#个小时的工作
时间，只为十几人而不是上百人看病。环境舒适、
工作轻松、收入不菲，难道不好吗？“大概我天性

爱折腾，有个念头一直在转：我到底想当一个什
么样的医生？到底想过一种什么样的生活？”

俯首凝思，“急诊科女超人”的“医生梦”，是
从什么时候萌发的呢？

于莺是上海人，高二的时候，母亲罹患乳腺
癌在长海医院做手术，暑假期间，她和父亲穿梭
在家和医院之间。母亲手术顺利，全家人悬着的
心也终于落定。
“有一个声音在说，我也要当医生！”于莺回

忆，当时拎着保温桶走在医院宽敞明亮的过道
里，一种敬畏之情油然而生，连脚步都放慢下来。
“遇到大夫走过，我恨不得贴着墙壁让出全部的

走廊，眼神里满是敬仰。”
祛除病痛、得到肯定，是她选择白大褂的初

衷。然而，十多年的工作，常有力不从心的时候。
“医学不是绝对的科学，并没有发达到能够完全
‘药到病除’，人文关怀变得重要。一名医生，除了
治病之外，还应想一想面前的患者最需要的是什
么，该怎么去缓解他的紧张、焦虑和痛苦。”
因此，比起坐诊、看病，她更推崇的是理念的

革新，与病人构建起亲密的医患关系，保持长期
而稳定的沟通，像家人、像老友一样互相平等和
尊重。“理念的实现，只有通过创建自己的品牌，
而不是依附于某个现有平台。”

“总不能成立一支急诊队吧？”
! ! ! !于莺决定单干，从私人诊所做起，她开始四
处考察和“取经”。

在上海，于莺见到了从东方医院辞职的医
生张强。!#*'年初，张强放弃该院血管外科主
任职位和 /#万年薪，转向“自由执业”———没
有医保指标、没有论文要求，也没有职称考核。
“他选择把血管外科最简单的一个手术———静
脉曲张做到极致。”于莺相信，尽管只是专攻微
创，但是张强现在的成就感一定不比之前当科
室主任、学科带头人时有所减少，“因为他成了
更纯粹的医生。”

在深圳，于莺拜访“老同事”、从协和医院肾
内科辞职的医生朱岩。他跳出体制后，在天使投
资支持下一年开办 /家全科诊所，实行 '.#元儿
科打包治疗，诊疗费包含基础检查和 '天药费。
“虽然都只有一间诊室，但细节很到位。如何让孩
子不害怕医生？如何让孩子感到放松甚至愉快？
这些更值得思考。”

去年 %月至年底，于莺赴台湾 '个月，参观
私人执业诊所、学习全科医学模式。她发现台湾
一些诊所很简单：一名医生、一名药剂师、一名
护士，加上前台收银就开业了。周围邻居一个电

话打来，拎个小药箱就去，进门像自己家一样熟
悉。“坚持着最原始的医疗，要不要输液、要不要
吃药，全由医生作主，这就是我梦寐以求的工作
方式。”
自由执业、自主创业，对于莺来说是一件“好

玩的事”。“医疗逐渐成为开放的领域，不再是国
家统一规划和经营，为什么我们不去尝试？”
不过，她也有些犹豫和徘徊，作为急诊医生，

又不是专家，靠什么技术养活自己？以什么定位
组建团队？“总不能成立一支急诊队吧，每天风风
火火在街上救人，真的像超人一样！”

还想定期义诊教小孩子刷牙
! ! ! !离开急诊科，于莺的微博名称并没有改，仍
然是“急诊科女超人”。“辞职后，有无数人在底下
喊，你的微博名字该换了。”于莺笑着说，“但我知
道只要一改，这个名字立刻就会被人抢注。”

她想守护现有的信誉，更想创建自己的品
牌。“微博走红后认识很多志同道合的朋友，人脉
是我现在最珍贵的资源。如果其他医院的急诊科
医生辞职说要开诊所，可能没有投资方支持。我
的使用价值是品牌和平台，我想把有相同理念的
医生聚拢起来。”

不过，开办一间诊所谈何容易，医疗机构设
置申请、执业许可证，还包括环境评估、消防测
试、周围可行性报告等，过程非常繁琐。幸而，她
找到一位耐心的投资人。“我早就给他泼过冷水，
&年内先别想盈利，能维持就不错。”
投资人的故乡是呼和浩特，希望在那里建一

家诊所。目前，两人确定先在呼市“扎营”，继而
“备战”北京和成都，“已经进入装修，正在采购设
备，招聘配套人员。”虽然筹备过程漫长，但她对
前景充满信心。

于莺的诊所是怎样的？一切都是未知。能够
肯定的是，诊所将以“预防”为主题，她希望引入
全科医疗———健康维护和管理。“不是在疾病的
终末端才开始治疗，而应该想办法冲到前面，尽
量让老百姓不得病。”

此外，于莺还经常盘算，想去落后山区培训
讲课，普及医疗法规、急救常识、患者案例，或是
定期在居民社区义诊，教小孩子们怎么刷牙、怎
么预防疾病。“说不定这些孩子中会有一两个想
当医生，就像当年的我。”


